
   Баловать 

                                                 нельзя 

 
                                                                                      

наказывать          

 
Зачастую родители воспринимают своего ребенка, как «пуп земли» 
- его холят, лелеют. Ни в чем не отказывают. Окруженный 
безграничной любовью малыш начинает использовать свое 
положение, а именно манипулировать взрослыми. Как же не 
избаловать, любя? 
Естественно, мы безумно любим своих малышей: кто же, как не 
мама с папой, способен доставить радость и облегчить жизнь 
ребенку в нашем небезопасном мире? Мы переживаем за них: 
заботимся, помогаем, направляем. Мы жалеем их и прощаем любые 
проступки. И удивляемся, если вдруг наши маленькие кумиры 
становятся капризными и непослушными, не реагируют на просьбы 
и замечания. Большая проблема Никто из родителей не хочет, 
чтобы его ребенок вырос избалованным и эгоистичным. 
Постоянные жалобы и слезы, упрямство и истерики – в период 
раннего детства такой малыш способен доставлять массу хлопот 
маме и папе.  
Однако в будущем избалованность станет проблемой уже для 
самого ребенка. Непривыкший считаться, с интересами других, за 
пределами своей семьи,  малыш обречен на неудачи в общении. У 
него плохо  складываются отношения  со сверстниками, зачастую 
он становится объектом  насмешек со стороны товарищей по играм. 
А отсутствие восхваления и всеобщего восхищения, к которому 
ребенок привык  дома, может нанести ему психологическую 
травму. Выходит, родители, по сути, желающие лишь добра своему 
чаду, оказывают ему медвежью услугу. 
  

Источники баловства 
 
Как правило, избалованными дети вырастают в тех семьях, где  



Родители: 
 
- Потакают капризам и желаниям ребенка 
 
Дети, которые не знают слова «нет», уверены, что все правила  
 
устанавливаемые родителями, - «резиновые». Это может 
срабатывать и рамках семьи, но за  ее пределами  ребенка ждут 
разочарования. Чтобы избежать этого, не позволяйте чаду 
манипулировать собой: если отказываете  малышу в чем – то, 
стойте на своем уверенно и спокойно. 
 
- Не приучают детей считаться с интересами взрослого 
 
Вы решили почитать книгу, а сын просит рисовать с ним. И так 
каждый раз: как только вы соберетесь уделить себе немного 
времени, ребенок требует вашего внимания. Не получив желаемого, 
он пускает слезу. Приучайте ребенка считаться со своими нуждами. 
Говорите: « Я почитаю взрослую книжку, а ты – детскую» 
 
- Стремятся все сделать за ребенка 
 
« Собери игрушки»,- скажите вы своему ребенку и, не дождавшись 
его реакции, начнете собирать их сами. Естественно, ребенок 
быстро привыкнет во всем полагаться на вашу помощь и очень 
скоро начнет воспринимать ее как нечто само собой разумеющееся. 
Не допустить этого можно, если с самого раннего детства 
формировать у малыша самостоятельность: на собственном опыте 
узнавать последствия своей безответственности 
 
- Чрезмерно опекают 
 
Если вы привыкли контролировать каждый шаг своего малыша, 
вряд ли он вырастет самостоятельным и уверенным в своих силах. 
 
Такая родительская любовь уже граничит с бдительной слежкой,  
которая формирует беспомощность у детей. Запомните: как бы вы 
ни старались, оградить от всех жизненных трудностей своего 



ребенка вам вряд ли удастся. А значит позволяйте иногда малышу 
самому принимать решения и реализовывать их. 
 
 
- Слишком часто дарят подарки 
 
Порадовать ребенка игрушкой, о которой он давно мечтал,- дело  
хорошее и необходимое. Другой вопрос, когда покупка игрушки  
происходит по первому требованию малыша или, хуже того,   в  
результате истерики, устроенной у прилавка в магазине. В таком 
случае ребенку не приходится ждать. Подобное отношение 
родителей к капризам ребенка отнюдь не повысит способность 
ребенка справляться с теми или иными проблемами, которые 
возникнут  в будущем. 
 
 

Желаю успеха! 
Ваш педагог-психолог 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


